



Bienheureuse Eugénie Joubert

11 février 1876 en France – 2 juillet 1904 à Liège

Une bienheureuse de chez nous

La Bienheureuse Eugénie Joubert, de la Sainte Famille du Sacré-Cœur, est née à Yssingeaux (France) le 11 février 1876 ; elle est arrivée à Liège en 1901 et y est décédée le 2 juillet 1904 (jour où l'Eglise catholique la fête). Elle a été enterrée au cimetière Saint Gilles. Sa sépulture fut transférée à Dinant en 1948 lorsque la Congrégation de la Sainte Famille du Sacré-Cœur déménagea.

Depuis, l'emplacement de sa tombe est marqué d'un cénotaphe, toujours vénéré et fleuri, avec de nombreux ex-voto. Une chapelle lui est dédiée dans l'Eglise Saint-Gilles.

Sa vie religieuse fut consacrée à la catéchèse des tout-petits, des plus pauvres et des plus déshérités, d'abord en France à Aubervilliers puis à Saint Denis, enfin en Belgique, à Liège dans la paroisse Saint Gilles. Sœur Eugénie s'y donna aux enfants et leur communiqua sa dévotion envers la Vierge Marie, répétant : « Aimer Marie, l'aimer encore et toujours plus ». Elle précédait ainsi le Concile Vatican II qui encouragea cette vénération à Marie car Celle-ci conduit toujours au Christ ceux qui l'invoquent.

Eugénie Joubert a été béatifiée à Rome par le Pape Saint Jean-Paul II le 20 novembre 1994. La Congrégation pour la cause des saints avait reconnu comme miraculeuse la guérison de Emile Legaye, né en Belgique, atteint d'une maladie que l'on ne savait pas guérir. Cette guérison était survenue après que M. Legaye se soit rendu le 1^{er} octobre 1928 au cimetière de Saint-Gilles pour prier sur la tombe de Sœur Eugénie.

Modèle dans les petites choses et catéchiste de feu

Lors de la cérémonie de béatification, Saint Jean-Paul II évoquait combien Sœur Eugénie Joubert était un modèle d'union à Dieu dans les petites choses. « Deux ans avant sa mort, au terme d'une brève existence consacrée notamment à la catéchèse des tout-petits, elle laisse jaillir ce cri du cœur : *'Je veux être comme le tout petit enfant, porté dans les bras de sa maman'* ».

Donnée à la catéchèse la Bienheureuse Eugénie Joubert reste une bienheureuse de notre temps.

Le Pape François rappelle « la plus haute importance du catéchisme et de la catéchèse », en tant que « tradition vivante de cœur à cœur, d'esprit à esprit, de vie à vie ». Or, par sa foi en la grâce, par sa vie intérieure intense, par sa vie eucharistique, par son union avec la Vierge Marie, par sa bonté, par sa joie contagieuse, par sa patience et sa grande charité envers les enfants et les jeunes, par une pédagogie du cœur qui étonnait ses consœurs, Sœur Eugénie a vécu à l'avance ce point cher au cœur du Pape François : plus que faire le catéchisme, il s'agissait pour elle d'être catéchiste ! « Une catéchiste de feu » écrit à son propos Monseigneur Henri Brincard, Evêque du Puy-en-Velay (France).



Sépulture de la Bienheureuse Eugénie Joubert à Dinant

Aujourd'hui

En 2016, le pèlerinage international des catéchistes à Rome fut placé sous le patronage de la Bienheureuse Eugénie Joubert, patronne du pèlerinage des catéchistes français.

En 2022, elle fut citée en exemple parmi les « Saints évangélistes » lors du III^e Congrès international de la catéchèse qui s'est tenu à Rome.

Elle est également un modèle très actuel par sa foi en la grâce de Dieu. En nos temps marqués par l'angoisse, elle nous enseigne le chemin de la confiance. Alors que tant de familles sont explosées, comment ne rejoindrait-elle pas les jeunes ou moins jeunes qui souffrent d'un vide affectif ? Elle-même a connu les tiraillements d'un foyer divisé avec des parents séparés. 4^e enfant d'une famille de 8 enfants, elle a eu une enfance marquée par la séparation de ses parents ; elle s'est appuyée sur la grâce de Dieu et elle a vaincu.

La Bienheureuse Eugénie Joubert peut être un signe vivant d'espérance pour tout cœur blessé, pour tout un chacun.

Pour ceux qui voudraient mieux la connaître : sa vie, des chants, des textes, des documents, des vidéos, des pages pour jeunes et enfants... se trouvent sur le site : www.bienheureuse-eugenie-joubert.fr.



Reliquaire de la Bse Eugénie Joubert - Eglise Saint-Pierre, Yssingeaux - Dép. Haute-Loire, F.